



# Dragones de Lavapiés 2017-2018

Madrid



# DRAGONES Y UBUNTU

Ilocano, kichwa, aymara, guaraní, ucraniano, mandinga, creole, bengalí, tamil, wolof, caló, bereber... son algunos de las lenguas en las que los dragones gritamos "¡gol!" Jugando en equipo, en comunidad; como nos enseña el espíritu del ubuntu, tan arraigado en el continente africano.

Así vamos cumpliendo años y objetivos en el Club Deportivo Dragones de Lavapiés, llegando con el final del curso 2017-2018 a nuestra cuarta temporada en activo con 170 chicos y chicas participando en los distintos equipos y grupos formados durante este curso. Ha sido precisamente en estos meses cuando hemos podido alcanzar importantes hitos en la evolución de este proyecto deportivo y social del barrio de Lavapiés-Embajadores, especialmente en el plano institucional. El crecimiento en el número de futbolistas que participan en nuestros equipos, que muestra la consolidación del club a nivel deportivo y en su faceta formativa de base. La consolidación del grupo de chicas, del que probablemente saldrán dos equipos, es el dato más reseñable de este curso en el que se ha mantenido el convenio de colaboración con el Ayuntamiento de Madrid y Atlético de Madrid.

Es preciso por tanto ampliar los servicios que presta el club, tratando siempre de cubrir más necesidades y de plantearnos el logro de nuevos objetivos que nos hagan avanzar y desarrollarnos como parte del tejido social de nuestro barrio. Entre estos últimos, destaca la formación de jóvenes líderes que se involucren en el trabajo comunitario y a su vez formen a las niñas y niños que participan activamente en Dragones de Lavapiés. En este sentido, seis jugadores y siete entrenadores y representantes de la junta directiva han participado en eventos formativos internacionales, celebrados en las ciudades de Londres, Bruselas y Colonia.



El compromiso con la empleabilidad juvenil, uno de los objetivos fundamentales del club, ha comenzado a materializarse durante la temporada que ahora concluye. Asimismo, la captación de fondos específicos para formación nos ha permitido financiar tres títulos oficiales de nuestros entrenadores. La firma de un convenio con la Universidad de Alcalá de Henares posibilitará reforzar los entrenamientos y atender necesidades en las áreas de fisioterapia y psicopedagogía, entre otras. Del mismo modo, la inclusión de campamentos vacacionales, muy demandados por las familias, constituye un avance muy significativo para Dragones de Lavapiés. La realización de actividades con otras asociaciones y entidades del tercer sector se enmarcan en el otro de los objetivos clave para Dragones de Lavapiés: la participación en redes asociativas, tanto en el ámbito local como nacional e internacional. Diversos talleres, torneos y jornadas de convivencia o la colaboración con asociaciones que trabajan con personas refugiadas son algunos de los hechos más destacables en esta área.

La aparición en vídeos institucionales de Marca España, el convenio suscrito con la Embajada de los Estados Unidos (además del mencionado anteriormente con la Universidad de Alcalá de Henares) así lo demuestran, junto a varios acuerdos firmados con asociaciones para la colaboración mediante voluntariado en las actividades de Dragones de Lavapiés.

El reflejo en importantes medios de comunicación nacionales e internacionales de todo lo que hemos realizado durante el año da cuenta del creciente impacto social de Dragones de Lavapiés. CNN en Español, La Sexta, Informativos de Antena 3, Diario As son algunos de los ejemplos de nuestra repercusión en los medios.

## Igualdad de Género, #WePlayStrong #ODS5

Este año hemos conseguido crear un grupo de niñas futbolistas, una aspiración que teníamos desde el primer año. Aunque la opción mixta existe en todos nuestros equipos hasta la categoría cadete, y siempre ha habido niñas jugando en dragones, las barreras culturales y sociales siguen siendo muy importantes en la práctica de este deporte masculinizado.

El grupo se estructuró al principio de curso en Embajadores 18 los viernes, sin aspiraciones de competición, con la idea de que las niñas mayores compartieran sus conocimientos con las más pequeñas. Ju Delgado, hexacampeona mundial de futsala nos animó mucho y finalmente asignamos el grupo a un entrenador de la Fundación Atlético de Madrid en virtud del acuerdo de esta entidad con el ayuntamiento de Madrid. No obstante la idea de crear una comunidad de aprendizaje ha seguido muy vigente.

Nos adherimos a la campaña de UEFA #WePlayStrong creando imágenes que compartimos en redes sociales y carteles.

El grupo de "sólo niñas" es muy diverso y no compite porque las edades oscilan entre los 7 y los 17 años. Son alrededor de 20 futbolistas, seis de ellas juegan también en equipos mixtos.

Las niñas pusieron de manifiesto su compromiso por la igualdad en las distintas entrevistas en las que aparecieron: en el telediario de A3 de Matías Prats, en Cuatro, en Madrid en la Onda y Cadena Cope...

El equipo invitado a Colonia (Alemania) para participar en el torneo Poldi's Eleven estuvo compuesto al 50 por ciento por chicas. La práctica del fútbol por parte de las chicas (incluso de una niña que juega con velo) rompe muchos estereotipos.

Ligado a la lucha contra los prejuicios en razón de sexo, la junta directiva de Dragones mostró su apoyo a la exposición "La visibilidad LGBTI en el deporte" patrocinada por FARE y que se presentó en el Consejo Superior de Deportes, con la presencia del futbolista Szymanowski del Leganés.





## Espacio público seguro #ODS16 Paz, Justicia e instituciones sólidas

La cancha del Casino de la Reina es un espacio de convivencia vecinal y su uso, fuera de los horarios oficiales previa solicitud al ayuntamiento, se establece mediante pactos. Durante los meses de invierno, sobre todo si hay algún desajuste en la iluminación, los adultos masculinos suelen presionar a los más pequeños para que les cedan el espacio pero siempre se respetan los horarios oficiales y también una serie de leyes no escritas. Los domingos, por ejemplo, el uso es más abierto, intergeneracional y femenino que el resto de la semana. En los márgenes del terreno de juego y en las gradas de basket muchos jóvenes posan las horas. El consumo de drogas blandas e incluso el tráfico es bastante habitual. Mantener una actividad estructurada y de deporte en este espacio garantiza la accesibilidad para niños, niñas y familias, haciéndolo menos hostil. Pero no podemos ocupar el espacio a todas horas: hay que respetar un equilibrio y las necesidades de vecinos cuya única distracción saludable es jugar un partido de fútbol.

No obstante un aumento de los conflictos entre los jóvenes faltos de oportunidades, integrantes de bandas o que rechazan estar en centros de menores, pone en peligro y hace muy precario este equilibrio. Se necesita una intervención adecuada para que estos jóvenes puedan integrarse en la sociedad. El fútbol podría ser una forma de hacerlo: ellos mismos nos hacen propuestas. Pero nos faltan recursos económicos. Con más de 170 niños y niñas, las horas de voluntariado se van en esa gestión. Creemos que hay una oportunidad real en atraer a estos chicos al mundo del empleo a través del fútbol (las experiencias que hemos conocido en Europa así lo avalan). Son los chicos "a los que es más difícil llegar". Necesitan empoderamiento y apoyo (ese que buscan en sus iguales al no encontrarlo en otros ámbitos). La solución policial (petición de papeles, redadas y perros policía para rastrear estupefacientes) es la que demandan muchos padres y madres pero tiene una eficacia limitada y a corto plazo.



# 3 GOOD HEALTH AND WELL-BEING



## AMAMOS EL VERDE... ODS3: Salud y Bienestar

Los medidores de contaminación de la ciudad de Madrid demuestran que sólo en el parque del Retiro los niños del Centro pueden respirar un aire más limpio. Los niños de Lavapiés hacen pocas salidas a la naturaleza y no utilizan transporte para llegar a Retiro. Nuestra huella de carbono para practicar deporte es negativa. Además jugar en espacios verdes lleva aparejadas ventajas relacionadas con la salud mental y la mejora en los niveles de estrés.

115 horas de entrenamientos en Retiro (aire limpio)







## Embajadores 18

Después de poner porterías en este solar vacío del centro de Madrid y de pasar un año jugando sin apenas luz en invierno, la idea de hacer una exposición fotográfica puso en marcha la colaboración de padres, madres y niños. Juntos pintamos las paredes, limpiamos, quitamos hierbas, preparamos una fiesta de inauguración y mantuvimos en un horario de apertura de espacio que incluyó fines de semana.

Embajadores 18 acogió las actividades exclusivas para niñas de las tardes del viernes y también las dirigidas a equipos chupetín y prebenjamín durante el resto de la semana. La mañana del sábado se puso en marcha durante todo el curso una actividad de fútbol para pequeños en inglés. La ha llevado a cabo Pete, un voluntario australiano que ha puesto entusiasmo, entrega y ha conseguido que un grupo de niños y niñas muy heterogéneo se lo pase bien jugando juntos.

Además el solar ha sido la base para actividades como fiestas (Halloween, inauguración de la exposición, fin de curso), talleres de rap y de arqueología. Hemos colaborado con Culturas Unidas y Serve the City para realizar un taller de tejer hulahops y ¡hasta hemos construido un robot! (con Pati Soto).

El ayuntamiento ha adecuado el espacio en 2018, poniendo focos, electricidad, un baño químico, pintando la caseta donada por La Plataforma de la Construcción y mejorando el pavimento con arena.



## Here Be Dragones, la exposición de fotos

La red internacional FARE (Football Against Racism Europe) seleccionó el proyecto de Dragones de crear una exposición de fotos cuyo origen fue un reportaje para El País Futuro que Jesús Gabaldón realizó con el periodista, activista y escritor Chema Caballero sobre nuestro club.

La mirada de Jesús Gabaldón (Socuéllamos, 1978) al mundo del fútbol se aparta de lo convencional. Para este fotógrafo y educador "el deporte, por encima de todo, es un encuentro entre personas y el fútbol, al ser el deporte más popular, una herramienta educativa y de intervención social muy poderosa". Así lo ha constatado durante sus años como profesor de educación física en institutos (más de diez en centros de los denominados por la administración "de difícil desempeño") y como cooperante: en Etiopía trabajó formando a monitores y entrenadores en la metodología de Fútbol3 (desarrollada por Streetfootballworld para fomentar el deporte con valores). En el Master de la Cátedra UNESCO de Deporte para la Coexistencia Social y la Resolución de Conflictos en la UOC, tuvo a profesores como Nelsa Curbelo o Fabián Ferraro, el creador del movimiento Fútbol Callejero en Iberoamérica que le dejaron una huella indeleble.

Impulsar un fútbol más igualitario es el objetivo de FARE y Dragones con la exposición "Here Be Dragons". En su difusión hemos tenido el apoyo de figuras tan conocidas como el del comentarista televisivo, el ex futbolista del Barcelona e internacional español Lobo Carrasco y el de la brasileña seis veces campeona del mundo Ju Delgado.



# FARE, "football people"

La red FARE une a quienes luchan contra la desigualdad en el fútbol. En el mes de octubre, a través de las "action weeks" que se promocionan con el hashtag #FootballPeople, se coordinan más de 1500 actividades- la mayor iniciativa mundial contra la discriminación en fútbol.

FARE ha vuelto a confiar en Dragones en mayo otorgándole una "Global Grant" para crear un torneo de fútbol en colaboración con la organización Diamond Child en Freetown, Sierra Leona.





Matt Stevenson-Dodd @Vall\_180 - 7h  
 Superb evening at the #CVC0018Tournament last night in Sharncliffe - thanks to @DorDunneDube @huambo @muskashya, all at ICAC and the 400 people who



## Mejorando la empleabilidad de nuestros jóvenes #ODS8

La presentación en Bruselas de “Team Up Toolkit! Increasing Youth Employability through Football-based Programmes” en diciembre de 2017 fue una ocasión de escuchar y aprender de experiencias innovadoras para mejorar la “empleabilidad” de los jóvenes a través del fútbol a la que acudimos invitados por Streetfootball.

En el discurso de apertura, Jens Nymand Christensen Subdirector general de la Dirección General de Educación y Cultura en la Comisión Europea advirtió: “Estamos dejando a muchos jóvenes atrás (...) el 40 por ciento de los jóvenes en España o Grecia son desempleados. Las condiciones socioeconómicas son todavía determinantes en el éxito académico, lo que indica que el sistema educativo está fallando. El deporte tiene la capacidad de cambiar las cosas porque puede alcanzar a todos”.

El director de alianzas de streetfootballworld, Johannes Axster puso de relieve que “el deporte, especialmente el fútbol, puede alcanzar a aquellos jóvenes más difíciles de alcanzar”.

Posteriormente dos de nuestros entrenadores fueron seleccionados por Street League para acudir en mayo a un torneo (la Victory Cup) donde pudieron conocer el trabajo de esta organización que se especializa en la empleabilidad a través del fútbol.

Durante el mes de marzo acogimos en prácticas a Rafael Mendoza, alumno de la International Olympic Academy en Atenas, quien produjo un artículo tras su estancia titulado “El valor de los Dragones de Lavapiés”.

## Convenio con la Embajada de EEUU en Madrid

En 2018 firmamos un acuerdo con la Embajada de EEUU en Madrid para formar a tres entrenadores y para recibir a estudiantes estadounidenses como voluntarios en la enseñanza del inglés.

El agregado cultural de la Embajada Christopher Quade nos visitó en Lavapiés (estuvo en las Canchas del Casino de la Reina y en Embajadores 18 y también en nuestro local, en Tribulete 12) y posteriormente nos invitó en junio a un acto de presentación del convenio en el Instituto Americano.

Allí nos ofreció un discurso sobre la motivación y el deporte en el cual introdujo tres vídeos cortos muy inspiradores con el lema "Every Play Matters" y que mostraban la capacidad del deporte de incidir en la igualdad de género, en la accesibilidad y, en el fondo, la importancia de la "diplomacia del deporte".





Presentación en Embajadores 18 del convenio de Ayuntamiento y Atlético de Madrid. Fotos del Ayto.

# Colaboración con Atlético Madrid y Ayuntamiento de Madrid

El ayuntamiento de Madrid, a través del área de Cultura y Deporte de Distrito Centro, y en colaboración con la Fundación Atlético de Madrid puso en marcha por segundo año consecutivo este acuerdo en virtud del cual tres entrenadores de Atlético de Madrid participan en los entrenamientos que tienen lugar en las canchas de Casino de la Reina y en el solar de Embajadores 18. Además del trabajo de los técnicos, que realizan 10 horas semanales de entrenamientos con 50 niños y niñas, la Fundación ha provisto de todo el material deportivo necesario: 50 balones, 5 escaleras, 5 juegos de setas, 5 vallas, 5 escaleras, 5 conos, 5 petos y equipaciones. En la presentación, la delegada del Ayuntamiento Celia Mayer ha aplaudido que los Dragones "estén llevando el nombre de Lavapiés a lo más alto" transmitiendo valores propios del deporte, como la integración, el respeto a los distintos modos de convivencia y la igualdad. Es, en definitiva, "acercar todo lo bueno del deporte de élite al barrio".

Es la segunda edición del programa ante la buena acogida que tuvo el curso pasado esta iniciativa de colaboración público-privada. Desde la Junta han destacado igualmente la apertura de lo que no era más que un solar hasta 2016 y que ahora presta servicio como Espacio Polivalente para Actividades Ciudadanas presidido por un enorme mural a cargo del vecino del barrio, el Rey de la Ruina.

Los Dragones, según explicó su presidente Jorge Bolaños en la presentación del acuerdo son ejemplo de "comunidad resiliente capaz transformar las dificultades en cosas positivas". "No se puede avanzar sin integrar. El espíritu del barrio lo trasladamos a los Dragones", ha apuntado.

El presidente de la Fundación Atlético de Madrid, Adelardo Rodríguez, ha afirmado que lo que hacen los Dragones de Lavapiés "no tiene precio" y ha hecho entrega al presidente de Dragones de una camiseta del equipo rojiblanco con el nombre del club de Lavapiés. Los chicos y chicas de Dragones han regalado a su vez un balón de los 17 ODS a Mayer, Castaño y Rodríguez.

# Tribulete 12

Tras meses de gestiones para poner la luz y adecuar el espacio (nuestros entrenadores crearon un pequeño almacén), estrenamos en enero de 2018 el espacio de Dragones en Tribulete 12, pagando un alquiler social de la EMVS (en torno a 100 gastos mensuales).

La ilustradora de cuentos infantiles Ana Gómez pintó nuestro cierre metálico y nos regaló un cuento: Dragonalia. Más amigos dejaron libros en el local: el profesor Víctor Sampedro nos trajo "Dietética Digital, para adelgazar al Gran Hermano" y el activista y poeta Yeison García López nos regaló "Voces del Impulso".

El local ha servido para organizar clases tácticas por parte de los entrenadores y clases de inglés. Una voluntaria Jessica Alford ha impartido clases durante todo el año a dos grupos. En mayo hemos iniciado colaboración con Serve The City y hemos puesto en marcha ocho horas semanales de clases de conversación y juegos con voluntarios estadounidenses.

El local ha acogido proyecciones de películas los viernes por la tarde y algún sábado, además de talleres de reciclaje y cocina y biblioteca.

En Tribulete 12 guardamos materiales y equipaciones y tenemos un banco de zapatillas de tacos usadas y nuevas para aquellos niños que las necesitan.





**TALLER INTERGALACTICO DE JUGUETES CON RECICLAJE**  
IMPARTIDO POR PATI ZOTZO  
[WWW.ARTIFACTOSENLAMEC.COM](http://WWW.ARTIFACTOSENLAMEC.COM)  
¡DESCUBRE HAZER UNA NAVE ESPACIAL, UN ROBOT INTERGALACTICO  
E UNA MAQUINA FOTOGRAFICA MARCIANI!  
¡INCRTE CON ADULTOS A SEÑAL CON LA TASERA Y EL RECIBO!





# Acceso a espacios culturales #ODS4

## Educación de Calidad

Promover el acceso a espacios culturales cercanos pero de los que nos separan barreras socioculturales fue el objetivo del campamento de Semana Santa de Dragones. Acompañados por uno de nuestros entrenadores, Lamine Diallo y del estudiante de doctorado del Instituto Olímpico de Atenas, Rafael Mendoza, visitamos el Museo de los Orígenes de Madrid, el Museo Reina Sofía de Arte Contemporáneo (vimos el Guernica), hicimos dos visitas a Tabacalera guiados por su magnífico equipo de mediación. Alrededor de 50 niños participaron en las actividades gratuitas desarrolladas en horario de mañana que también incluyeron fútbol, taller de arqueología en Embajadores 18 y juegos.

Nuestro patrocinador La Posada del Dragón ofreció también desayunos de fruta, sandwiches de pavo y queso y zumos, fomentando los hábitos alimenticios sanos.

El campamento permitió integrar a niños con poco dominio del idioma y ofreció actividades motivadoras a niños y niñas dentro de una estructura amena. Comentarios como "esto está lleno de enigmas" en el MNARS al entrar en las salas dedicadas al surrealismo por parte de uno de nuestros porteros de 9 años demuestran cómo el arte despierta interés y motivación por aprender.



# 17 GOALS

street football  
for Sustainable Development



# SUSTAINABLE DEVELOPMENT GOALS

<p><b>1</b> NO POVERTY</p>	<p><b>2</b> ZERO HUNGER</p>	<p><b>3</b> GOOD HEALTH AND WELL-BEING</p>	<p><b>4</b> QUALITY EDUCATION</p>	<p><b>5</b> GENDER EQUALITY</p>	<p><b>6</b> CLEAN WATER AND SANITATION</p>
<p><b>7</b> AFFORDABLE AND CLEAN ENERGY</p>	<p><b>8</b> DECENT WORK AND ECONOMIC GROWTH</p>	<p><b>9</b> INDUSTRY, INNOVATION AND INFRASTRUCTURE</p>	<p><b>10</b> REDUCED INEQUALITIES</p>	<p><b>11</b> SUSTAINABLE CITIES AND COMMUNITIES</p>	<p><b>12</b> RESPONSIBLE CONSUMPTION AND PRODUCTION</p>
<p><b>13</b> CLIMATE ACTION</p>	<p><b>14</b> LIFE BELOW WATER</p>	<p><b>15</b> LIFE ON LAND</p>	<p><b>16</b> PEACE, JUSTICE AND STRONG INSTITUTIONS</p>	<p><b>17</b> PARTNERSHIPS FOR THE GOALS</p>	<p>SPONSORS:</p> <p>ORGANIZER:</p>

# ALIANZAS PARA LA SOSTENIBILIDAD #ODS17

La ONG del músico Seydu, Diamond Child, y Dragones organizaron un torneo de 17 Goles en Freetown, Sierra Leona con el apoyo de FARE, quien aportó 1000 dólares para tal fin.

Junto a Babow Jallow, entrenador de Dragones, diseñamos el escudo de los Dragones de Keur Babow Ndiity, en Senegal. Babow llevó equipaciones nuevas y recicló materiales de la edición anterior de 17 Goles para crear en su pueblo un torneo.

La Fundación del futbolista Podolski invitó a participar en la cumbre del fútbol social Poldi 's Eleven a una delegación formada por tres jugadoras y tres jugadores, un joven líder y un entrenador a Colonia y aportó 3000 euros a nuestro proyecto.

Colaboramos con la RED de ONGD para la elaboración de un nuevo torneo de 17 Goles, previsiblemente durante el Foro de Violencias Urbanas.

Participamos en InGoodCompanies, iniciativa de la Fundación HazloPosible, que buscó generar colaboraciones y alianzas para el trabajo conjunto entre empresas, ONG, administraciones públicas y emprendedores sociales, en torno a los Objetivos de Desarrollo Sostenible.



**17** PARTNERSHIPS  
FOR THE GOALS



# Competimos, compartimos

La participación en torneos fuera de la liga municipal supone un reto logístico (desplazamientos de niños y familias en transporte público o alquiler de autobuses) y un tiempo de desarrollo de varias horas (más de cuatro horas).

- Torneo contra el racismo de la Asociación INARI patrocinado por FARE (jugado en Santa Eugenia)
- Torneo de Moraleja de Enmedio
- Torneo organizado por FPA Las Rozas por la Tolerancia (Las Rozas)
- Día del Deporte con Asociación Pitote (Casino de la Reina)
- Día del Deporte con Asociación Paideia y Servicio de Dinamización y Participación Infantil y Juvenil del Ayto. (Casino de la Reina)
- Torneo de La Paloma en San Isidro.
- Torneo Oraquieta Espinillo



# Jornadas de Emprendimiento Social

En colaboración con Team Labs, Emzingo y the third half hemos puesto en marcha jornadas de emprendimiento social dirigidas a estudiantes de master de escuelas como IE Social Impact Lab, Wits Business School, Franklin University.

Hemos explicado a alumnos procedentes de Sudáfrica, Asia y EEUU cómo funciona nuestra organización y cuál es nuestro compromiso con los ODS, les hemos invitado también a poner en marcha procesos de Design Thinking y hemos practicado con la teoría de la "U" de fomento de la innovación.

Expertos facilitadores como Ginés Haro Pastor o Pablo Estévez nos han enseñado técnicas y conceptos que podemos utilizar para mejorar nuestro club.

Por otra parte, hemos continuado reuniéndonos periódicamente con la Mesa de Infancia del Casino de la Reina y participando en el Centro de Atención a la Infancia de Puerta de Toledo.





# Design for Change y Ted x Youth

El empoderamiento de los niños y niñas es parte de la misión de nuestro club. Implicarles desde pequeños en la solución de los problemas y fomentar la conciencia global en ellos es nuestro objetivo.

Organizamos junto a La Rueda y el CSA Casino de la Reina unas jornadas por la multiculturalidad invitando a activistas sociales: Amín Arias Garabito, afro-hispano-dominicano, abogado, socialista y director de la revista ASOPROTEC; Yeison García López, politólogo, poeta y miembro de Afroconciencia, a la traductora y mediadora intercultural afro bereber Kaoutar Stouti y a la técnica de género intercultural y bailarina de Bangladesh Nishat Tamin.

Dentro de este programa en el que las niñas y jóvenes son invitadas a innovar en la sociedad participamos en Design for change. Las jornadas tuvieron lugar en el colegio Cardenal Espínola y nuestros futbolistas dieron a conocer el fútbol 3 y los ODS a niños y niñas creadores de proyectos de impacto social procedentes de todo el mundo.

El valor de la diversidad, la historia de los Dragones y nuestra defensa de los Global Goals fue el tema de la charla TED que uno de nuestros dragones de 10 años dio en TED x Youth Madrid en Caixa Forum que este año tenía como lema la identidad.



**TEDx** Youth@Madrid



# Programa de Media Literacy

Los niños y las niñas han sido los protagonistas de las grabaciones y programas que este año se han hecho sobre Dragones. Promovemos su participación en los medios, que practiquen y expresen sus ideas sin temor y que desarrollen una voz propia.

Las niñas han atendido a periodistas de Cadena Ser, Antena 3, Cuatro, la Sexta, CNN... , han acudido a estudios de grabación (Cope, M21, Onda Madrid), han colaborado en la distribución de dossiers de prensa (con motivo de la inauguración de Here be Dragons), han acudido a la rueda de prensa del jugador de baloncesto de la NBA Draymond Green... Tras participar en un torneo con cobertura de Telemadrid, nuestras chicas fueron invitadas a Onda Madrid a comentar un partido.

Además han sido invitados institucionales en la presentación del convenio con la Embajada de EEUU en Madrid y en la presentación del convenio con el ayuntamiento de Madrid, siendo los encargados de entregar los balones de 17 Goles y de la camiseta de Dragones.

En el aniversario de los Foros Vecinales celebrado en el Campo de la Cebada, las niñas de nuestro club fueron las encargadas de ofrecer información sobre Dragones y los ODS y de presentar la entidad en el escenario. También lo hicieron en "Innobar", el encuentro de proyectos educativos organizado por el programa de M21 "Cero en Conducta" en Matadero de Madrid.



# Impacto en medios de comunicación

“Convivencia en la diversidad”, “respeto”, “multiculturalidad” son las palabras que más emplearon los periodistas que nos entrevistaron en 2017-2018. CNN en español cuya audiencia en América Latina y EEUU es de 47 millones de personas, publicó en junio un reportaje sobre nosotros. El reportaje de A3 para el telediario de Matias Prats sobre las chicas Dragones fue visto por dos millones de personas y tuvo como consecuencia otros más: uno de el periódico “El País”, uno de Cuatro titulado “Ni machismo, ni homofobia ni racismo” y entrevistas en COPE y Radio Nacional (“Las Tardes del Ciudadano García”).

El acuerdo de Fundación Atlético de Madrid y Ayuntamiento de Madrid tuvo una amplia cobertura por parte de Telemadrid. La exposición “Here Be Dragons” motivó la visita de los reporteros del segundo periódico más leído en España: el As. Además del reportaje en papel, hicieron un video.

En la red FARE, patrocinadora de la exposición, se difundió un reportaje en inglés sobre los Dragones.

Aparecimos en el video institucional de Marca España para visualizar la diversidad y el trabajo en equipo.

También aparecimos en un reportaje de la mejicana Televisa. Fuimos invitados al programa “Cero en Conducta” en M21 y aparecimos en la revista ilustrada de este medio municipal, retratados por Antonio Santolaya.

Aproximadamente 668 resultados (0,26 segundos)



**Descubre al equipo de fútbol con 35 nacionalidades.**  
EL PAÍS - 15 abr. 2018

Los dragones son animales mitológicos que ejercen un gran multitud de culturas de todo el planeta. Muchas de ellas se c un puñado de calles madrileñas. Los **Dragones de Lavapiés** nacido en 2014 que ya cuenta con más de 170 ...



**Dragones de Lavapiés: el club de fútbol con más d**  
COPE - 18 abr. 2018

Los **Dragones de Lavapiés**, el club de fútbol nacido en 201 jugadores procedentes de 35 orígenes distintos. El equipo e del poder de unión que tiene el deporte: “A través del fútbol l comunidad. Hay un sentimiento de pertenencia. Vengan ...



**Niños de 35 nacionalidades juegan en mismo equipo**  
Noticieros Televisa - 30 abr. 2018

Algunos de los miembros de los **Dragones de Lavapiés**, el de este entramado de calles estrechas que conforman uno c humildes y multiculturales del centro de Madrid con más de : un barrio con mucha diversidad, que es una, bueno es la ...



**Herrera en COPE (18/04/2018) - De 12 a 13**  
COPE - 18 abr. 2018

Herrera en COPE es el programa que más crece de la radio por el comunicador mejor valorado. De 12 a 13, con Carlos l Bolaños, presidente de Los **Dragones de Lavapiés**, el equi nacionalidades. El ingeniero Manuel Enrique Posada ...



**Esto me suena. Las tardes del Ciudadano García**  
RTVE - 23 abr. 2018

En “Todo menos fútbol” hablamos con Jorge Bolaños, presid de Lavapiés”, club con más de 35 nacionalidades, como ca visita de Juan Antonio Corbalán. Alfredo Lain reflexiona sobr Calvo nos trae nuevas “Conversiones” y para finalizar, ...



**Los 'dragones de Lavapiés', un equipo de fútbol ju**  
Antena 3 Noticias (Comunicado de prensa) - 26 nov. 2017

‘**Dragones de Lavapiés**’ es el nombre de un club de fútbol, l Madrid. Su proyecto no es ganar a los rivales, sino a la hom la desigualdad de género. Son chicos y chicas de 20 naci los sacaron de otros equipos con demasiada ...



## Entrenadores del Atlético impulsan el fútbol social con la Telemadrid - 15 nov. 2017

Entrenadores del Atlético de Madrid colaboran en un proyecto de niños y niñas del club **Dragones de Lavapiés** en las instalaciones del distrito en el parque Casino de la Reina y en un solar municipal de la calle Embajadores, abandonado y cerrado hasta ...

El fútbol social llega a Lavapiés de la mano del Ayuntamiento y el ...  
**La Vanguardia** - 15 nov. 2017

[Ver todos](#)



## Fútbol, barrio y antirracismo: el loable ejemplo de 'Dragones de Lavapiés' AS.com Móvil - 29 oct. 2017

"Siempre me ha gustado la vida de barrio y tejer redes en él. **Dragones de Lavapiés** es nuestra pasión por el fútbol y por Lavapiés". En 2014, el presidente del club junto a sus inquebrantables compañeras Ana Sánchez y Dolores Sánchez sembró la semilla de un club que hoy es el orgullo del distrito: ...



## En Lavapiés hay Dragones EL PAÍS - 14 may. 2017

Lleva en España desde 2008 y estudia 2º de la ESO en el colegio madrileño barrio de Lavapiés. Junto a sus compañeros, corre al ritmo del fútbol del polideportivo de la Chopera de El Retiro, donde entre semana, los infantiles y los cadetes de los **Dragones** ...



## "¡Ni machismo, ni homofobia, ni racismo!": el mensaje de los Dragones Cuatro - 13 feb. 2018

**Dragones de Lavapiés** es un club de fútbol del barrio de Lavapiés en el que se juntan niños y niñas de más de 30 nacionalidades y las chicas son las grandes protagonistas. Los tres pilares sobre los que se sostiene este club son: ni machismo, ni homofobia, ni racismo.

### Language

- English
- French
- Italian
- Spanish
- Deutsch

## How football is fighting social exclusion in the heart of Madrid

17 October 2017

When Dolores Galindo set up a grassroots football club in central Madrid, she never expected it to change her view of the world. Three years later and the **Dragones de Lavapiés** club is alive with the sound of excitement and laughter as 130 kids from 30 different nationalities – many of them immigrants and refugees living in this diverse neighbourhood – mix freely without a care in the world.

It's a far cry from the school of recent weeks after Catalonia's referendum for independence was brutally repressed by Spanish police. If only, says Dolores, adults could behave like these kids who don't even notice if their friends are Muslim or Christian until they sit down to eat.



Un club de fútbol en Madrid une a niños de más de 30 nacionalidades

## NIÑOS DE 35 NACIONALIDADES JUEGAN EN MISMO EQUIPO DE FUTBOL EN ESPAÑA



# Actuales convenios y próximos objetivos

Mantener y ampliar estos convenios:

## 1. Institucionales

- Convenio entre Ayuntamiento de Madrid y Atlético de Madrid
- Convenio entre Ayuntamiento y Esla, en virtud al cual un entrenador contratado y un psicólogo prestan servicios en Dragones.
- Convenio Pablo de Olavide para acceder a la plataforma de educación online Psytool, para utilizar la psicología deportiva contra la violencia y la intolerancia en el deporte base.
- Convenio con la Universidad Alcalá de Henares para la realización de prácticas profesionales de estudiantes en las áreas de Educación Física y Deporte, Fisioterapia, Psicopedagogía...
- Convenio AEBAM contra el plástico.
- Convenio con la Embajada de EEUU en Madrid para la formación de entrenadores y la acogida de estudiantes de este país en prácticas.
- Convenio con Serve the City para acoger estudiantes de prácticas.

## 2. Entidades Privadas

La Casa en Lavapiés

La Posada del Dragón

Crear nuevas colaboraciones para:

- entrenar jóvenes refugiados en un equipo senior (posiblemente entrando en Retiro al mediodía).
- crear un equipo de madres y otro de padres.
- taller para que los niños diseñen la Copa del Museo de Antropología.
- convenio con Red de ONGD para promover el conocimiento de los ODS con el torneo 17 Goles y otras acciones que incluyen talleres de graffiti, video...



## Campus de fútbol Dragones de Lavapiés



**Fechas:** 9 al 15 de julio  
**Lugar:** San Martín de Valdeiglesias

Un bosque encantado con un dragón, un castillo medieval, un viaje a la NASA y un paseo en piroga son las actividades que, junto a la tecnificación de fútbol hemos planeado para las vacaciones. ¿Te apuntas?

**Requisitos:** dragones y dragonas de entre 10 y 18 años. **Número de plazas:** 20

**Precio:** 70 euros. **Contacto:** 495972652 (Jorge)



**LA POSADA DEL DRAGON**  
BOUTIQUE HOTEL & BAR

**LA CASA**  
Lavapiés agency

## DEPORTE Dragones de Lavapiés, el fútbol como herramienta de integración social

20/10/2017





**NOS UNE EL FUTBOL EN FAVOR DE LOS DERECHOS HUMANOS.**

RESPECTO AL OTRO  
COMPROMISO NO VIOLENCIA  
DIALOGO  
MULTICULTURALIDAD  
EQUIDAD  
IGUALDAD DE GÉNERO  
DIVERSIDAD LGTB

COMO UN EQUIPO FUERTE EMEL QUE TODAS NOS LLEVA- NOS BIEN CUN TODAS.

NO INCLUCAMOS, POREMOS EN PRACTICA, EL DEPORTE ES LA ESCUELA DE VALORES.

RESPECTO, RESPONSABILIDAD, PUNTUALIDAD, CONTINUIDAD, CUIDADOS, VECONDAD...



ALGUNOS PADRES NOS ORGANIZAMOS PARA BUSCAR ALTERNATIVAS A UNA PRACTICA COMPETITIVA DEL DEPORTE. MUCHOS COLLEGAS DE LA ZONA NO DISPONEN DE PATIO, SOLICITA MOS UN SOLAR QUE LIMPIA- KON LOS ANIMOS.



SOMOS UN CLUB MIXTO

ESTAMOS EN LA RUA DE DEPORTES DEL DISTRITO Y EN LA CASA DE INFANCIA Y JUVENTUD.

TEMOS AUN DE AYUDAR, YA TENEMOS UNOS 150 NIÑOS, HICIMOS UN CONVENIO CON EL AYUNTAMIENTO: **17 GOLES** TO RNEO OBJETIVO DE REANIMAR EL TRABAJO DE ONU

NOS TEMOS REUNICHADOS Y NOS RESPON- SABILIZAMOS DEL EQUIPO.

AHORA TEMOS ACUERDO CON EL ATLETICO DE HRO

NO ENTENDO PERO ME GUSTA VERLES JUGAR TAMBIEN SE HACEN ACTIVIDADES COMPLEMENTARIAS, AYUDA ESCOLAR, VISITAS A MUSEOS, SOBRE TODO APRENDEMOS DE CONVIVENCIA

ES MUY BONITO IR POR LA CALLE Y CONOCER A TODO EL MUNDO COMPARTIMOS MUCHO MAS QUE FUTBOL.

**LAVAPIES**

# Cuentas

## INGRESOS

Patrocinios

La Casa en Lavapiés 3500 euros

La Posada del Dragón 2200 euros

Donaciones

José Lorenzo 1500

Formación (Embajada Estados Unidos) 4,900 dólares

FARE 3.500 euros

Poldi 's Eleven 3000 euros

Cuotas 6105 euros

Third Half-Emzingo 800 euros

Total: 25.505 euros

Once entrenadores (cuatro titulados). Contando a los de Fundación ATM y a Pete.

Un entrenador de porteros

Dos ayudantes

Psicólogo

GASTOS

Dietas entrenadores: 8000 euros

Gastos de alquiler instalaciones: 2000 Campos de fútbol más 800 de local

Ropa e imprenta: 5000 euros

FARE (exposición y Torneos): 3.500

Formación: 4.900 (Plan Embajada)

Campamento Semana Santa: 2.100

Total: 25.500 euors.





IMPLEMENT POLICIES FOR INCLUSION, RESOURCE EFFICIENCY AND DISASTER RISK REDUCTION

PROTECT THE WORLD'S CULTURAL AND NATURAL HERITAGE

TARGET 3-5



PREVENT AND TREAT SUBSTANCE ABUSE

TARGET 11-3



INCLUSIVE AND SUSTAINABLE URBANIZATION





